

REFORMA SIGLO XXI

EVOLUCIÓN HISTÓRICA DE LA UNL Y LA ESCUELA PREPARATORIA N° 3 (NOCTURNA PARA TRABAJADORES): TRABAJO EN EQUIPO. (PRIMERA PARTE)

■ ■ Susana Acosta Badillo*
■ ■ Myrna Gómez Gutiérrez**

NOTA DE LA REDACCIÓN:

En el número anterior de Reforma Siglo XXI, se describió como, al crearse en noviembre de 1955, el núcleo de preparatorias de la entonces UNL, se definió un número para designar los cuatro centros de bachillerato existentes hasta entonces, otorgándosele a nuestra Escuela Nocturna de Bachilleres el nombre oficial de Preparatoria Núm. 3 Nocturna, coordinadas por una entidad central denominada Colegio Civil, antecedente remoto de lo que es hoy la Dirección del Sistema de Estudios del Nivel Medio Superior.

INTRODUCCIÓN

El 29 de octubre de 1961 la rectoría de la UNL expidió los nombramientos de los directores interinos de todas sus dependencias. Por la Preparatoria Núm. 3 fue designado el doctor Mateo A. Sáenz, catedrático de Historia de México. (1) Durante la sesión del 9 de noviembre se organizaron las ternas oficiales para presentarlas ante Gobernación. La Junta Directiva de la Preparatoria Núm. 3 propuso al doctor Mateo A. Sáenz, al licenciado Genaro Salinas Quiroga y al licenciado Vicente Reyes Aurrecoechea, pero Salinas Quiroga se retiró voluntariamente al manifestar que ya había sido director de la dependencia; en su lugar se barajaron los nombres de los licenciados Rogelio Villarreal Garza y el profesor Manuel Alvarado. (2)

Después de someterse a votación, la terna quedó oficialmente integrada por el Dr. Mateo A. Sáenz y los licenciados Rogelio Villarreal Garza y Vicente Reyes Aurrecoechea; El primero fue ratificado en su puesto el 18 de noviembre de 1961. (3)

Mateo A. Sáenz era catedrático de la Preparatoria Nocturna desde hacía 20 años y de la Preparatoria

Núm. 1 desde hacía 25, encargado de la materia Historia de México. En 1959 recibió el nombramiento como “Maestro de las Juventudes” por decisión unánime de las sociedades de alumnos de las cuatro preparatorias de la universidad, con un diploma firmado por los cuatro presidentes (Faustino Gutiérrez Bazaldúa, por la Preparatoria Núm. 3) y con el auspicio de su libro “Prosas dispersas”. (4)



Instante

*Egresada de la licenciatura en Historia y Estudios de Humanidades por la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL. Actualmente se desempeña como investigadora en el Centro de Documentación y Archivo Histórico de la UANL.

**Egresada de la licenciatura en Historia y Estudios de Humanidades por la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL. Actualmente se desempeña como investigadora en el Centro de Documentación y Archivo Histórico de la UANL.

Su clase es recordada como un verdadero encuentro de juventudes, con asistencia no solo del alumnado que le correspondía, sino de todo aquel que dispusiera de tiempo para escucharle. “En sus clases no sabías quienes eran sus alumnos y quienes los colados, el salón siempre estaba a reventar y en las ventanas hasta se colgaban algunos”, así lo atestigua el profesor y licenciado Gilberto R. Villarreal de la Garza, quien fue su alumno de 1954 a 1956. (5)

Carlos Ruiz Cabrera, que entró como docente bajo su dirección en 1964, todavía recuerda las tertulias en que se convertían las clases del maestro Sáenz:

“No recuerdo a otro maestro al que se le llenaran las aulas de muchachos deseosos de escucharlo; hasta por las ventanas. Un verdadero maestro, jacobino, anticlerical... y creo que eso lo hacía muy atractivo para los estudiantes”. (6)

Al asumir su cargo, Mateo A. Sáenz habló ante el alumnado, la planta docente y trabajadores administrativos, para solicitarles su respaldo en lo que él proyectaba como un trabajo en equipo:

“Al iniciar mi gestión, reuní a los alumnos y les informé de la responsabilidad que consideraba había caído sobre mí, con el honor que significaba mi designación; les expliqué que nadie tendría éxito en un puesto de dirección escolar si no ayudaban lo mismo alumnos que los maestros [...] que necesitaba que no hubiera distancias que nos separaran; que todo el que tuviera un problema relacionado o no con la escuela o su trabajo, por pequeño, sencillo, grande o difícil de resolver a su juicio, me lo presentara en la escuela, en la calle, en mi domicilio o en cualquier lugar y a cualquier hora, y que lo examinaríamos juntos en plan de igualdad, como adultos universitarios”. (7)

COLEGIO CIVIL, SEDE DE LAS ESCUELAS DE BACHILLERES

En 1960 la Facultad de Ingeniería se trasladó a su edificio en Ciudad Universitaria y el 24 de noviembre hizo lo propio la Tesorería General, primera dependencia administrativa en mudarse a la Torre de Rectoría. En días posteriores le siguieron

las oficinas de Rectoría, Secretaría General, Departamento Escolar y Extensión Universitaria.

La cancha de bachilleres, en desuso desde febrero de 1961 a raíz de un accidente, sirve de espacio para la construcción de la Escuela Industrial Femenil “Pablo Livas”, en la mitad poniente del terreno. Esta mudanza liberó espacio físico para el uso de ambas escuelas de bachilleres, con disposición del ala norte para seis salones más. (8) Con el tiempo, el espacio sería insuficiente, a pesar de la desocupación, lo que impulsaría entre el alumnado un mayor activismo en exigencia de espacio para atender la creciente población estudiantil.

GRADUACIÓN DE LA GENERACIÓN 1959-1962

El 14 de julio de 1962 se celebró en el Aula Magna “Fray Servando Teresa de Mier” la ceremonia de entrega de diplomas a los 170 alumnos que concluyeron su bachillerato. La ceremonia estuvo presidida por el gobernador del estado, Eduardo Livas Villarreal, el presidente municipal de Monterrey, Leopoldo González Sáenz, el comandante de la VII Zona Militar, general de división José Trinidad Rodríguez, el rector de la UNL, José Alvarado Santos y el presidente del Patronato Universitario, Manuel L. Barragán, también padrino de la generación. (9)

Entre las autoridades universitarias también figuraron los directores de las Preparatorias 1 y 2, Domingo Treviño y Virgilio Acosta, respectivamente, así como el gobernador de Tamaulipas, Norberto Treviño Zapata, y el de Coahuila, Raúl Madero; el director general de las escuelas preparatorias y ex director del plantel, Alfonso Cavazos Castaño, quien también participó en la ocasión.

Los números musicales estuvieron a cargo de la Banda de Música del Estado y del Conjunto de Cámara de la UNL, así como de la soprano Miriam Humprey Lazcano. En representación de las autoridades y en su calidad de padrino, Manuel L. Barragán se dirigió a la nueva generación en un emotivo discurso, mientras los alumnos Leandro Ornelas e Ignacio B. Trujillo hicieron lo propio en nombre de sus compañeros.

SABADOS CULTURALES Y JORNADAS DOMINICALES

El doctor Sáenz, como catedrático de Historia de México del Plantel, fue un reconocido entusiasta de la promoción cultural dentro de la Universidad y especialmente en la Preparatoria Núm. 3, siempre como participante en los ciclos de conferencias que la directiva o sociedad de alumnos organizara; así, bajo su dirección no es de extrañar que se retomaran con fuerza las jornadas culturales.

Durante la última semana de septiembre de 1962, personal docente y alumnado se reunió para organizar el programa de festejos que se desarrollaría durante todo el año escolar 1962-1963, en celebración del XXV aniversario del plantel. Después de una serie de reuniones, se aprobó el siguiente programa:

- I. Sábados Culturales.
- II. Jornadas Dominicales.
- III. Publicación de Folletos, boletines y volantes.
- IV. Exhibición de películas de largometraje, de documentales científicos e instructivos.
- V. Fiesta de Aniversario.
- VI. Cena de la fraternidad.
- VII. Organizar la Primera Peregrinación Universitaria al Panteón de San Fernando, el 18 de julio, a la tumba del señor licenciado Benito Juárez.
- VIII. Otras actividades. (10)

Como apertura de los festejos del 25 aniversario, el 15 de octubre de 1962 se inauguraron los sábados culturales, espacio cultural con frecuencia semanal. El sábado 27, último sábado del mes de octubre, se inició con una salutación a cargo del licenciado Jesús Guajardo, catedrático del plantel, para continuar con la exhibición de transparencias de la jornada semanal de la semana anterior (21 de octubre), con visita a lugares de los municipios de Apodaca, Cerralvo y General Treviño, donde se recorrieron las instalaciones de una fábrica de mollejes y (11)

XXV ANIVERSARIO DE LA ESCUELA PREPARATORIA NÚM. 3

Con un programa especial de homenaje a maestros y alumnos fundadores, el 18 de enero de 1963 se celebró la Ceremonia de Bodas de Plata en la tradicional Aula Magna. Se dieron cita maestros, alumnos, ex alumnos, autoridades locales y universitarias y, como invitados especiales maestros y alumnos fundadores del plantel.

Como oradores participaron el director del plantel, Mateo A. Sáenz, y el presidente de la Sociedad de alumnos, Francisco Plata. Por su parte el doctor Sáenz destacó la importancia que la escuela había tenido para la comunidad obrera y trabajadora del Estado, y agradeció, a nombre de la preparatoria y toda su comunidad estudiantil y magisterial, la obra y esfuerzo de los maestros y alumnos fundadores, agradecimiento al que se sumó el alumno Francisco Plata al expresar el beneficio que recibían día con día de la labor que realizaron los fundadores 25 años atrás. (12)

Durante el acto se entregaron pergaminos a los alumnos y maestros fundadores asistentes. Por parte del alumnado fueron homenajeados el licenciado Vicente Reyes Aurrecochea y los ingenieros Leopoldo Valdez y Eligio Quiroga, y por los maestros Alfonso Cavazos Castaño, Genaro Salinas Quiroga y el profesor Julio C. Treviño. Además, se extendió homenaje a tres maestros universitarios distinguidos: ingeniero Francisco Beltrán, doctor Ángel Martínez Villarreal y el profesor Francisco M. Zertuche, distinguido catedrático del plantel, de quienes se leyó una semblanza biográfica. Estos datos se publicaron en un folleto titulado "Datos biográficos de tres maestros distinguidos". (13)

Entre las autoridades invitadas figuraron el profesor Humberto Ramos Lozano, Secretario General de Gobierno, en representación del gobernador Eduardo Livas Villarreal; el licenciado Francisco Valdez, en representación del alcalde; el licenciado Alfonso Rangel Guerra, por el rector José Alvarado, y el ingeniero Domingo Treviño.

Como cierre de ceremonia se entregó a los asistentes un folleto conmemorativo con una breve historia de la fundación de la Preparatoria Núm. 3. El texto era de la autoría de Francisca Marroquín

y fue el que presentó el Sábado Cultural del 10 de noviembre de 1962. De este folleto se imprimieron cuatro mil ejemplares que se distribuyeron entre las preparatorias del estado y de la República, y en la Secretaría de Educación de la Nación y las embajadas mexicanas en el extranjero. (14)

A un mes de la ceremonia se efectuó en los corredores de Colegio Civil la Cena de la Fraternidad, el 15 de febrero de 1963. Se contó con la participación de 300 personas, entre el cuerpo docente, administrativo y de los representantes de los grupos estudiantiles, además de una serie de personalidades universitarias y locales. Asistieron los ex rectores Enrique C. Livas, Roberto Treviño González y José Alvarado; el rector interino, Alfonso Rangel Guerra; el secretario de gobierno, profesor Humberto Ramos Lozano; el coordinador general de preparatorias de la UNL y ex director del plantel, Alfonso Cavazos, y algunos directores de preparatorias y facultades de la Universidad. (15)

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

1. *Vida Universitaria*, Año XI, Número 554, 5 de noviembre de 1961.
2. *Acta del Consejo Universitario*, Año XI, Núm. 554, 5 de noviembre de 1961
3. Sáenz, Mateo A. (1967) *Anecdotalario*, Pág. 366, Monterrey, N. L.: UNL
4. *Op. Cit.*, Pág. 297
5. Acosta Badillo, Susana. (217) *Historias de Éxito*. Entrevista a Gilberto Villarreal de la Garza. Ex alumno de la Preparatoria Núm. 3, ex director de la Preparatoria N° 7 y ex integrante de la H. Junta de Gobierno.: UANL
6. Ruíz Cabrera Carlos. (2017, marzo 3). Entrevista realizada por Susana Acosta Badillo. Grabada en audio y video y archivada en el CD y AH-UANL. Fondo Audiovisual, Monterrey, N. L.
7. Sáenz, Mateo A. (1967) *Anecdotalario*, (Pág. 367). Monterrey, N. L. : UANL
8. Flores Salazar, Armando. Memorial: lectura arquitectural del Edificio del Colegio Civil (Pág. 209) Monterrey, N. L.: CD y AH. de la UANL
9. *Vida Universitaria*, Año XII, Núm. 590, 15 de julio de 1962, pág. 1
10. Sáenz, Mateo A. (1967) *Anecdotalario*, Pág. 373-374, Monterrey, N. L.: UNL
11. *"El Porvenir"* 28 de octubre de 1962, 1-B
12. Sáenz, Mateo A. (1967) *Anecdotalario*, Pág. 380, Monterrey, N. L.: UNL
13. *Vida Universitaria*, Año XII, Núm. 618, 27 de enero de 1963, pp. 2 y 5; y *El Porvenir*, 19 de enero de 1963, 1 y 6-B
14. Sáenz, Mateo A. (1967). *Anecdotalario* (Pág. 376) Monterrey, N. L.: UNL
15. *Op. Cit.* Pág. 376



Laberinto etéreo